

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, SABADO 14 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 64

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~1.25~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
nº 336—Oeste | nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central=Nº 522 Oeste.

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera

JOSÉ Mª PARRA.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última
novedad.

Para la noche buena se acaba de recibir gran variedad en juguete
desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

DIRECTOR,

Mateo F. Lournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano F. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

SÁBADO 14.—San Nicasio, obispo de Reims, mártir y su hermana, santa Eutropia y san Arsenio, san Espiridión ob.

LA CORRESPONDENCIA

La Prensa Libre

Fanfarrón se nos viene el colega en su *Avanzamos*.

Probablemente se encontró apuradillo para escribir algo, y siguiendo los ímpetus de su natural, la tomó con el Gobierno para atribuirle las solapas que de algún tiempo á esta parte vienen usando los que toman parte en la redacción del tal colega.

Suponer presión en la emisión del pensamiento por medio de la prensa, desde que empezó la Administración del señor Iglesias, y que esta suposición la haga *La Prensa Libre*, equivale á que este colega niegue su existencia, por más que con ella siga molestando á los que buscan en el periódico el desarrollo de ideas ó de principios.

¡Lo que va de ayer á hoy!

La Prensa Libre, periódico que en un tiempo, al fundarse, pudo ser modelo entre las publicaciones serias y por tanto de utilidad general, hoy hállase convertida en trasmisora de desahogos de cuatro mínimos cuya nariz difícilmente asoma, y en campo de operaciones de un *cándido mentiroso* que escribe según concibe y que su concepción está más inmaculada que la de la virgen María.

¿En qué consistirá esta transformación?

Fácil es comprenderlo,

Los que fundaron *La Prensa Libre*, fueron hombres que, á su competencia, llevaban unida la buena fé que guía al que solo busca en el periodismo el medio de hacer valer los principios que sustenta; y por tanto, no mediaba el móvil indigno del medro á la sombra de elementos, quizás extraños en un todo á las ideas del que tiene que presentar la cara al público.

Hoy, duro es decirlo, pero el colega no da muestras de hallarse en iguales circunstancias.

Aquella seriedad y firmeza que á esta hoja distinguía entre todas las demás, vá desapareciendo de un modo tal que, los que en otro tiempo la conocimos, con gusto le veríamos cambiar de nombre; pues dá tristeza el cambio que en su modo de ser se ha operado.

Entre las publicaciones periodísticas que hoy existen, la que menos puede aseverar, que la actual administración haya tratado de coartar la libertad de la prensa, directa ni indirectamente, es sin duda *La Prensa Libre*; y por esto tal vez se nos viene en su editorial vestida de esas sus solapas que, por su desgracia, son de cambrayón y dejan traslucir todo lo que tras ellas se trata de esconder.

No deja, sin embargo, de conservar sus humos, al abrogarse el título de periódico de oposición; pero nosotros preguntamos ¿á donde, cuando, y en qué consiste su oposición?

Tenga más juicio el colega: procure abandonar ese su escabroso camino, y busque la senda que sus fundadores le trazaron para bien suyo en primer término, y para descanso de los que ya desesperan viéndole sucumbir.

La vuelta sobre el error, antes que censurable, es digna de elogio.

Inserciones

México Juzgado por un Escritor Español.

Con gusto reproducimos los siguientes párrafos del segundo artículo que el corresponsal K. Lendas ha dirigido, desde México, al *Diario de la Marina* de la Habana:

También el apodo de *gachupín* ha perdido mucho del oprobio que en otro tiempo entrañaba. ¿Y cómo no ser así, si hoy el gobierno y el pueblo de México tienen motivos para estar convencidos de que en el concierto de las naciones no tienen una amiga más sincera, más leal y más afectuosa que España? ¿Cómo ha de ser si no así, si de todos los grupos de distinta nacionalidad que hoy componen la población de México, el contingente español, sobre ser el más numeroso, es el que mayores muestras dá de su afecto á este país por el respeto con que mira las presentes instituciones, por su acatamiento á las leyes, por su laboriosidad y por el arraigo

que hace aquí con vínculos de interés y de familia?

No hallarán los mexicanos respuesta más pronta, más eficaz, más espontánea á cualquier llamamiento que hagan, sean los fines benéficos, sociales ó pública manifestación, que la respuesta que les dé la Colonia española. Ni podrán presentar un cuadro completo de la riqueza del país, sin que en él figuren por modo prominente y en una proporción notable, muchísimos nombres de respetabilísimos españoles que se dedican actualmente al desarrollo de vastos intereses mercantiles, industriales, agrícolas y mineros.

El mismo agasajo y cordialidad con que yo he sido acogido por numerosos mexicanos en esta mi primera visita, demuestra que se han borrado y desvanecido los antiguos rencores ó predisposición de ánimo contra los españoles, por más que recientemente algún periodista haya dado motivo para que se renovaran, con la destemplanza de su pluma.

Yo entiendo que hay una doctrina, [si así puede llamarse un sentimiento no formulado todavía en preceptos concretos, pero que va cristalizándose poco á poco,] que no entraña un principio solapado como aquella del "Destino manifiesto," que quiere "toda la América para los (norte) americanos;" sino que tiende á la unión por lazos de amistad, de comercio y de interés mútuo, de todos los pueblos que forman la gran familia hispana. Y tengo para mí que dentro de ese concierto, el estrechamiento de relaciones amistosas entre México y España es un lazo tan sagrado como el último sacramento, el primer eslabón de una cadena de unión entre pueblos de un mismo origen, que tienen la misma sangre, el mismo idioma, la misma religión y los mismos sentimientos.

Y esa unión fraternal no es contraria al espíritu de la nación mexicana; lo proclama su propia bandera, esa bandera tricolor que simboliza las tres garantías del plan de Igualta, una de las cuales, representada por el color verde sancionaba la unión é igualdad de mexicanos y españoles. Día llegará, y no se hará esperar muchos años, en que el grito de "mueran los gachupines," que era la nota dominante en otro tiempo en la celebración del día 16 de Setiembre, se cambie por el más sensato "¡Viva México y viva España!" y entonces seguro estoy de que españoles y mexicanos, confundidos en fraternal abrazo, celebrarán juntos sin resentimiento el memorable aniversario, dan-

do al oivido pasados odios y rencores, en aras de la reconciliación y de la concordia.

La actitud del pueblo mexicano ante los acontecimientos que hoy se desarrollan en la Isla de Cuba, es indicio evidente de que la mayor corriente de simpatías va hacia España.

La opinión pública, reflejo de la mayor suma de inteligencias, comprende que los actuales disturbios de esa Antilla provienen de diferencias de raza, y no es ciertamente la africana la que tiene mayores títulos al efecto y simpatía de este pueblo. Sabe éste además, con esa convicción moral que lleva en sí todo presentimiento, aun sin contar con la que pueda ejercer la razón auxiliada por la lógica, que la independencia de Cuba sería un breve paréntesis, cuyo *elucidatuvor* había de ser inevitablemente su anexión á los Estados Unidos.

Y cualquiera mexicano sensato á quien se ponga francamente la pregunta, contestará sin vacilar que prefiere ver á Cuba española que bajo la dominación de los yankees. Por que eso sí sería dar á los vecinos del Norte la llave del golfo, que es como quien dice la llave del zaguán. No á México no le conviene que Cuba deje de ser española; mientras lo sea tendrá una vecina amiga y es bueno tener vecinos amigos cuando uno vive en paz. y en todo tiempo. Yo he tenido conversaciones sobre este punto con hombres públicos y particulares, y todos han estado contestes en la opinión de que el actual movimiento insurreccional es un desatino; que no representa la aspiración de los cubanos; sensatos; que no lo acandillan ni apadrinan hombres de valer; que no acusa bastante fuerza moral ó material para salir airoso, y que México preferirá que España logre establecer la paz y el orden en la Antilla, á verla pasar á otras manos después de agitada y turbulenta independencia.

Un General del Ejército mexicano, que tiene en el cuerpo varias cicatrices como recuerdo de sus acciones de guerra, se indignó un día al leer en un periódico la noticia de que había venido á México una emisaria para la compra de armas. "Si, pues á buena parte viene! exclamó. Debieran saber esos insurrectos que envían mujeres á comprar armas, que aquí encontrarán menos simpatías todavía que en España."

De vez en cuando, alguno que otro periódico de esta ciudad, se deja engañar ó sorprender por telegramas condimentados por los laborantes; pero la prensa sensata, la que pesa las noticias

antes de publicarlas y les aplica la piedra de toque del criterio, no suele caer en esas trampas; de manera que los periódicos más importantes y más considerados en esta capital guardan una actitud correcta, como la del Gobierno y de las autoridades en toda la República que no permitirán que los manejos de los laborantes turben las amistosas relaciones que reinan entre México y España.

K. LENDAS

La Prensa Alemana

Los periódicos alemanes hacen grandes elogios de la brillante movilización de tropas llevada á efecto por el Gobierno español, que en tan poco tiempo ha puesto á 1,600 leguas de la Península 80,000 hombres de todas armas perfectamente organizados y equipados, llevados por buques españoles al teatro de la guerra y luciendo un espíritu patriótico rayano en el delirio.

Los indicados periódicos ponen muy alto el nombre del señor Cánovas y los de los señores ministros de la Guerra y Ultramar por el exquisito tacto y gran actividad con que han llevado á cabo una obra que seguramente —añaden— apenas hay nación en el mundo capaz de realizar.

* * *

Esta es la mejor contestación que podemos dar á los que se complacen en hacer simpática la causa del filibusterismo cubano, valiéndose para ello de paparruchas y mentiras. ¡Qué contraste entre las opiniones de la prensa alemana, y lo que ha dicho últimamente el *San Francisco Democrat* de esta ciudad!

(De *El Comercio* de San Francisco.)

Gacetillas

El nuevo submarino.

Los telegramas de París nos traen la noticia de que Goubet acaba de construir un bote submarino, el cual, según se afirma, resuelve el problema de la navegación. Es de figura de un cigarro puro y tiene 26 pies de largo por 6 de ancho. Su capacidad es de 10 toneladas y está dividido en 3 departamentos estancos. El peso está tan bien calculado y distribuido, que el bote puede conservar en su movimiento el equilibrio necesario para mantenerse paralelo á la superficie.

Hasta ahora las embarcaciones de su clase, solo podían bajar y subir mientras andaban; pero este bote puede maniobrar en un mismo punto, gracias al arreglo de las bombas y del lastre de agua. El peso de 2,500 libras que lleva adherido á la quilla se puede quitar en cualquier momento, lo cual permite que el bote suba á la superficie con la rapidez de un corcho. El aire comprimido y que contiene un tubo de acero es suministrado por potasio cáustico y el aire viciado se renueva por medio de clorato de marga [ó cal.] Se calcula que tres personas pueden permanecer debajo del agua por espacio de 12 á 15 horas sin peligro. El bote será movido por una máquina eléctrica de un caballo, con velocidad de 9 millas. Para un buque capaz de acomodar 100 personas, se necesitaría un máquina de 25 caballos.

El bote de Goubet tiene el aparato necesario para disparar torpedos por medio del aire comprimido, y las primeras pruebas se han hecho ya hace pocos días en el Sena.

NUESTRO amigo don Eduardo Fernández prepara viaje á los estados de Centro América.

Deseámosle feliz viaje y pronto regreso.

CÁNDIDO comprendiendo su superioridad en *arrastramientos*, pregunta cuantas patas se necesitan para arrastrarse.

La contestación es fácil.

¿Cuántas tiene él?

LOS DERRUMBES ocurridos en la calle que pasa por debajo del puente de la Fábrica, han sido mayores de lo que se creían; motivo por cual, aún no se han reparado los daños que ocasionaron.

Bueno es que se procure hacer el trabajo sólido para evitar peligros que puedan ser de consideración.

YA VOLVIÓ á sonar *El Diarito*, pero asegurando lo que no hace.

Si todos trabajaran del mismo modo que él; ya estaban frescos los insurrectos!

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

NUEVO HOTEL MILAN

6^{ta} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO, Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,
Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

En el Taller Encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

Se la vende pulpería

"LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entendérse con su dueño

TIBURCIO PRADA S

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

se le encarguen para la VENTA de CASA, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio ó para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José a don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magnificas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

SE VENDE

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dá razón.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a— N.º 336—Oeste